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Conversatorio con los
rectores Lukas Pala-
cios de INACAP, la
rectora de AIEP María
Loreto Ferrari y Velko
Petric , Vicerrector
Económico y de Ges-
tión de DUOC UC. 

rio de Educación Superior, Víc-
tor Orellana, quedó con una
sensación “agridulce”, pues los
aranceles regulados publicados
“dejan en una situación muy
desmedrada a las universidades
privadas”.

Añadió que “vamos a seguir
otros caminos. Le hemos cor-
dialmente avisado (al subsecre-
tario) que los caminos de la
Contraloría, de la Fiscalía Na-
cional Económica (FNE) o de los
propios tribunales son caminos
que estamos analizando, y que
evidentemente nos parece que
son no solamente justos, sino
que necesarios para salvaguar-

Vaticinados desde hace tiem-
po por rectores de distintas ins-
tituciones como un factor que
impactaría fuertemente al siste-
ma, los nuevos aranceles regu-
lados ya son una realidad tras su
publicación en el Diario Oficial. 

Los valores definidos por el
Estado para pagar los estudios
de los estudiantes afectos a la
gratuidad se calculan según
grupos de carreras con caracte-
rísticas similares, llamados ma-
crogrupos, y consideran facto-
res como el tipo de institución,
los años de acreditación, la re-
gión donde se imparte el pro-
grama y el tipo de infraestructu-
ra necesaria. Por ejemplo, una
carrera técnica en el área de sa-
lud no tiene el mismo costo que
una profesional en ingeniería, y
por lo tanto, se le asigna un
arancel diferente.

Sin embargo, el proceso ge-
nera preocupación entre las au-
toridades de las casas de estu-
dio: el mayor temor es que, bajo
esta fórmula, se sufran fuertes
mermas económicas, al no al-
canzar a cubrir los costos reales
de la enseñanza que imparten.

“Situación de
desmedro”

El rector de la U. Finis Terrae,
Juan Eduardo Vargas, afirmó
que el miércoles, tras sostener
una reunión con el subsecreta-

dar la sostenibilidad de nuestras
instituciones y, por cierto, ase-
gurar los proyectos educativos
de calidad para nuestros estu-
diantes”.

A s i m i s m o , l a
rectora de la U. de
Las Américas, Pilar
Romaguera, afir-
ma que “la fijación
de aranceles pre-
senta sesgos en su
metodología que
perjudican a las
universidades privadas. Por
otra parte, también hay errores
en la determinación del arancel
a nivel de carreras, que hace que

algunas de ellas, como las peda-
gogías y Derecho, terminen con
aranceles notablemente bajos
en el promedio del sistema, y en
relación a otras carreras de nivel

similar”.
M i e n t r a s q u e

Santiago Gonzá-
lez, rector de la U.
Central, y presi-
dente de la Corpo-
ración de Universi-
dades Privadas ,
acota que “el meca-

nismo y la forma en que se apro-
baron estos aranceles adolecen
de una serie de problemas, con
una serie de errores, y no refle-

jan significativamente el costo
de las carreras”. 

“Es parte del proceso”

El subsecretario Orellana ase-
gura que los nuevos aranceles
son parte de una “moderniza-
ción”, y “permiten avanzar en
eficiencia, en claridad, en trans-
ferencia de los recursos públi-
cos, porque cuando hay recur-
sos públicos involucrados, tiene
que haber regulación”.

Sobre la posibilidad de que
ciertos planteles reclamen por
la fórmula de cálculo, la autori-
dad señala que es un escenario
factible, y que “el año pasado al-
gunas instituciones tuvieron al-
gún requerimiento en la Con-
traloría, que fue finalmente re-
chazado, estableciendo que
nuestro proceso estaba hecho
de buena manera, y esto es parte
del proceso de regulación”.

Aseguran que la fórmula publicada perjudica sobre todo a las universidades privadas: 

Rectores analizan recurrir a Fiscalía Nacional
Económica por nuevo cálculo de aranceles regulados

MACARENA CERDA M.

Ministerio de Educación defiende la medida como parte de una “modernización”,
pero las instituciones advierten de serios riesgos para los proyectos y los estudiantes. 

CUESTIONAMIENTOS.— Una de las principales críticas apunta a un presunto sesgo en la metodología de cálculo
de los aranceles de gratuidad. 
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VIGENCIA
Los nuevos montos
comenzarán a regir
desde el proceso de
admisión de 2026.

‘‘La FNE, o los
propios tribunales, son
caminos que estamos
analizando, y que nos
parece que son no
solamente justos, sino
que necesarios para
salvaguardar la
sostenibilidad de
nuestras instituciones”. 
..............................................................

JUAN EDUARDO VARGAS
RECTOR DE LA U. FINIS TERRAE

En el marco de las manifesta-
ciones por el Día del Trabajador,
el Colegio de Profesores anunció
un “paro nacional” para el 15 de
mayo, la cual podría llegar a ser
indefinida, según advirtió. 

El presidente del magisterio,
Mario Aguilar, indicó que “esta-
mos exponiendo una agenda
corta al Gobierno, que son los
problemas urgentes que requie-
re la educación”.

Asimismo, detalló que el lu-
nes se reunirán con los presiden-
tes regionales del gremio para
reforzar el plan de acción.

Las peticiones de los docentes
incluyen la creación de una nue-
va ley de titularidad, el reconoci-
miento formal del rol que cum-
ple el profesor jefe y la disminu-
ción del “agobio laboral” que les
afecta, según plantean.

A nivel nacional:

Colegio de
Profesores
convoca a paro
el 15 de mayo

Exige al Gobierno
atender demandas
como la reducción del
“agobio laboral”.
M. CERDA

La movilización podría tornarse in-
definida, aseguró el gremio.

A
T

O
N

SÁBADO 3 DE MAYO DE 2025 C 5NACIONAL

El miércoles se publicó en el
Diario Oficial el documento que
fija los nuevos aranceles regula-
dos para la política de gratuidad,
luego de varios años en que la
Subsecretaría de Educación Su-
perior no había logrado concretar
el ajuste, por diversas diferencias
y reparos de las instituciones.

Se trata del cálculo del costo de
las carreras, mediante el cual el
Estado entrega recursos a las ins-
tituciones por cada estudiante
que tienen adscrito a la política y,
por lo tanto, no reciben esos dine-
ros de sus alumnos. 

El nuevo modelo empieza a
funcionar a partir de 2026, y ha
provocado alerta en los distintos
grupos de instituciones, sobre to-
do entre las que no son estatales. 

“Múltiples problemas”
en la fijación de precios

Un subgrupo en el cual antici-
pan un fuerte impacto es el técni-
co-profesional, que hoy repre-
senta al 44,7% de la matrícula de
pregrado en la enseñanza supe-
rior (571.566 de un total de
1.277.340).

“El Mercurio” se reunió con
autoridades de tres institu-
ciones técnico-profesio-
nales para reflexionar
sobre este tema: el rec-
tor de Inacap, Lucas
Palacios; su par de
AIEP, Loreto Ferrari,
y el vicerrector eco-
nómico de Duoc UC,
Velko Petric, quien
asistió en represen-
tación del rector Car-
los Díaz.

Estos planteles tie-
n e n e n c o n j u n t o
296.896 alumnos, es
decir, 51,9% del total de
los estudiantes de la en-
señanza TP.

Los tres académicos ar-
gumentan que existe una
clara preferencia hacia las
universidades, en desmedro
de la educación técnica, pese
a que aseguran que son el sis-
tema que genera mayor mo-
vilidad social, descentraliza-
ción productiva y pertinen-
cia laboral. 

Según el rector Palacios, la
fijación de aranceles tiene
“múltiples problemas”: me-
todológicos, matemáticos y
de aplicación de los crite-
rios. Además, sostiene que
existe una dificultad institu-

cional por la labor que cumple la
Comisión de Expertos para la Re-
gulación de Aranceles (CERA) y
los criterios del Ministerio de

Educación (Mineduc).
“En la segunda

etapa, que es cuando
ya existen los cálcu-
los y la fijación de
aranceles por parte

del Mineduc, la CERA solo puede
hacer comentarios, pero no vin-
culantes. En este caso, la CERA
hizo ver sus diferencias y no
aprobó la decisión del ministerio
en una serie de aspectos, pero el

Mineduc solo aceptó una de las
sugerencias”, acusa el también
exministro de Economía. 

Comparte ese análisis la recto-
ra Ferrari, quien opina que “hay
cosas en el cálculo que son com-
plejas”, ya que se realizan en base
a promedios de costos informa-
dos por las propias instituciones,
lo que provoca “que haya mu-
chas irregularidades”. 

Sobre la CERA, considera que
sus miembros son variados, pero
que “trabajan con un mandato”,

por lo que “hay muchos aspec-
tos que son propios de la sub-

secretaría, y cosas que el mi-
nisterio define”. 

Ferrari apunta, por ejem-
plo, que existen “cosas tan
absurdas como que (el for-
mato de estudios) vesperti-
no tenga menor arancel que
el diurno”. 

El vicerrector Petric, por
su parte, plantea que una
diferencia en favor de las
universidades se evidencia
en que, por ejemplo, “carre-

ras técnicas dadas en universi-
dades, que pueden ser coinci-
dentes con algunas de las

nuestras, reciben mayor arancel
que nosotros por ser de un siste-
ma universitario”.

“Es tanta la paradoja que si
una universidad absorbiera un
instituto profesional, sube auto-
máticamente los aranceles, por
ser parte de la universidad. En-
tonces, hay una asimetría muy
especial”.

“Porque la base de cálculo es
distinta”, agrega Ferrari. 

Eficiencia y duración
de las carreras

Palacios argumenta que “nos
podrán decir que las universida-
des hacen vinculación con el me-
dio e investigación, pero nosotros
también. Hacemos investigación
aplicada, innovación tecnológica,
y profusa vinculación con el me-
dio. Lo que ocurre es que estamos
siendo mucho más eficientes”. 

Añade que los recursos del Es-
tado están mal enfocados: “Ve-
mos que hay muchas universida-
des que entregan títulos que fi-
nalmente no pueden ejercerse.
Esa es la razón por la cual la deso-
cupación en el país alcanza un

23% de la fuerza laboral”.
La rectora Ferrari puntualiza

que “si el Estado está pagando
más por la misma carrera en un
tipo de instituciones, uno se pre-
gunta si verá más valor en esas
instituciones, porque es la única
razón que se me ocurre. Eso es
gravísimo, porque estás supo-
niendo que una carrera técnica
está mejor prestada por una uni-
versidad que por un IP o CFT”.

También reclama que las auto-
rizaciones para impartir una nue-
va carrera son arbitrarias, y que
“desconfío profundamente de los
procesos arbitrarios, sobre todo
cuando están asociados a políti-
cas o a presiones”. 

Petric agrega que “tener la mi-
rada desde un ministerio de lo
que es una reforma educacional,
es imposible llevarla a cabo si no
están los ministerios técnicos y
productivos”, y ejemplifica que
“cuando se cambia un modelo
educativo en Europa, participan
los ministerios de Economía, Ha-
cienda, de todos lados, porque
tienen que mover la producción
para que la industria entienda có-
mo se va a contratar”.

Principales representantes de Inacap, AIEP y Duoc UC se reunieron en “El Mercurio” a reflexionar sobre el tema:

Instituciones técnico-profesionales exponen
reparos a montos que reciben por gratuidad

DIERK GOTSCHLICH Alegan que existe una preferencia del Estado hacia las universidades, en desmedro del sector técnico, pese a
que aseguran que son quienes generan mayor movilidad social, descentralización y pertinencia laboral. 

n FES: “No sabemos realmente qué va a salir de los trámites legislativos que le quedan”
Los rectores también advierten sobre otro aspecto:

el proyecto con el cual el Gobierno busca reemplazar
el Crédito con Aval del Estado (CAE) por el FES. 

Un punto es que el FES solo podrá aplicarse a la
enseñanza presencial, por lo que al terminar con el
CAE, se deja sin opciones de financiamiento a la edu-
cación a distancia (online). Según los rectores, al igual
que los aranceles, esto se define de manera arbitraria.

“Dentro del sistema técnico tenemos al menos 120
mil alumnos online, y de esos, por lo menos 40 mil
tienen CAE”, detalla Ferrari, junto con que “van a
quedar sin financiamiento por un supuesto, que a
alguien se le ocurrió, que esos programas no tienen un
sistema de calidad específico”. 

Petric agrega: “Lo que les estamos diciendo a los

alumnos es que vuelvan a antes de la pandemia, a
estudiar hasta las 11:30 horas de la noche, levántense
a las 5:00 horas, no vean a su familia; cuando hoy,
uno de los problemas de nuestro país es poder reto-
mar la familia”. 

Ferrari advierte que el proyecto no tuvo modifica-
ciones en su primer trámite legislativo: “No sabemos
realmente qué va a salir de los dos trámites que le
quedan. El riesgo de que esto salga tal como está no
es despreciable. Y si sale como está, me imagino que
en dos o tres años vamos a empezar a tener caídos”. 

Palacios acota que “muchos estudiantes, frente a
carreras que tienen un buen retorno futuro, no van a
preferir el sistema, y eso no está considerado en las
modelaciones del Ministerio de Hacienda”. 

ENCUENTRO.— Los tres representantes de las instituciones técnico-
profesionales compartieron ayer en “El Mercurio” por cerca de una hora. 

H
É

C
T

O
R

 F
LO

R
E

S
 S

C
R

O
FF

T

‘‘El problema de
que vayan cayendo
instituciones, como han
ido cayendo, tiene que
ver con
administración, no
con otra cosa”.
............................................................

VELKO PETRIC
VICERRECTOR ECONÓMICO DE DUOC UC

‘‘Es gravísimo,
porque el Estado está
suponiendo que una
carrera técnica está
mejor prestada por
una universidad que
por un IP o CFT”. 
.........................................................

LORETO FERRARI
RECTORA DE AIEP

‘‘No existen
expertos en sistema
técnico-profesional en
el Ministerio de
Educación, tiene un
sesgo muy hacia el lado
de las universidades”. 
............................................................

LUCAS PALACIOS
RECTOR DE INACAP
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